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岷電能源部將繼續推進
核能納入國家能源結構

本報訊：馬尼拉電力公司（Meralco）與

能源部將繼續推進將核能納入國家能源結構

的計劃。

馬尼拉電力公司執行副總裁阿佩羅喬

（Ronnie Aperocho）表示，公司將再派遣10名

員工作為學者前往國外學習更多有關核能的

知識。

阿佩羅喬表示，公司正在準備建設核電

廠，無論是小型模組化反應堆還是像描沓安

核電廠那樣的傳統大型核電廠。他指出，目

前的技術比舊有的核能設施更安全。

他說，最早可於2032年建立核電廠，考

慮到在實際建設開始之前，必須先建立一個

監管和安全框架。

同時，馬尼拉電力公司還將派遣更多員

工前往國外學習核能技術。

同 時 ， 能 源 部 副 部 長 加 林 （ S h a r o n 

Garin）表示，菲律濱已準備好在通過國際原

子能機構設置的第一階段要求後，開始建設

核能設施。

加林表示，隨著目前在國會審議中的監

管框架法案的通過，菲律濱可開始進入建設

階段。

她指出，第二階段的剩餘要求可以在建

設期間完成。

韓國專家也將於1月來到描沓安核能發電

廠，開始研究該被停用的發電廠，並確定是

否可以重新啟用，或者建設一個新的核能發

電廠。

菲律濱此前已與韓國簽署協議，以評估

重啟八年代老馬科斯總統執政期間興建的

描沓安核電廠（發電量為620兆瓦）的可行

性。該核電廠雖然早已建成，但從未投入運

作。加林表示，韓國專家預計將於2025年中

期完成他們的建議報告。

但Power4People聯盟協調人阿蘭塞斯

（Gerry Arances）質疑政府推動核能的做法，

堅持認為額外的電力需求應該由更多可再生

能源來填補。

阿蘭塞斯表示，他不明白為什麼菲律濱

要投資核能，特別是在與可再生能源相比，

核能並不便宜的情況下。畢竟，菲律濱擁有

豐富的太陽、風和水資源，可以用來生產更

清潔的能源。

計順市展出的聖誕裝飾品
一名男子在計順市的商店門前提著一盒聖誕裝飾品。

艾美馬科斯促文官長
別讓總統簽明年預算

本報訊：「不要讓我弟弟受害。」  

參議員艾美．馬科斯（Imee Marcos）

於12月19日週四呼籲文官長貝薩敏（Lucas 

Bersamin）及預算部長龐加達曼（Amenah 

Pangandaman），不要讓她的弟弟、小馬科斯

總統在目前具爭議性的2025年《總撥款法》

簽名。她形容這份預算為「非常糟糕的預

算」。  

她在論壇上說：「我懇請他。他比我

更懂憲法。不要讓我弟弟受害。預算充滿爭

議，不要強迫他簽署。」 

她補充說：「我也呼籲預算部，不要

讓所謂的「稍後撥款」機製成為一種制度。

這種神奇的「稍後撥款」迫使一些人為了取

得專案而向預算部及其主管屈膝。」她補充

說。  

此前，馬拉干鄢宮確認總統仍在考慮是

否推遲簽署2025年《總撥款法》的幾天後。  

貝薩敏本人表示，出於公共福祉考量，

國家預算法案的某些項目和條款將被否決。  

這讓參議員艾美感到不滿，她堅持認

為，沒有必要針對國家預算爭議部分進行逐

項否決。她指出，總統最好將文件退回兩院

制會議委員會重新考慮。  

她說：「逐項否決不足以解決問題，因

為這份非常糟糕的預算有嚴重的問題。如果

我們只進行逐項否決，憲法相關問題能解決

嗎？我們無法僅靠逐項否決來解決，因為問

題實在過於嚴重。」 

2025年預算法案中具爭議的項目包括教

育部的預算被削減了近120億披索；2025年菲

律濱健康保險公司的補貼被取消；以及由兩

院制會議委員會撥款約260億披索的「收入不

足補助計劃」。  

司法部將審視四合一委員會建議
研究是否對前總統提起毒戰訴訟

本報訊：司法部將全面審視眾議院四合

一委員會提出的建議，研究是否對前總統杜

特地及其盟友提起反人類罪指控，並保證在

證據充分的情況下將提起相關訴訟。  

司法部副部長安德烈斯（Jesse Andres）

於12月19日週四作出此聲明，此前總統小馬

科斯表示，司法部需先審查該委員會的建

議。  

安德烈斯表示，司法部的國家檢處將詳

細研究委員會提交的證據，並結合司法部自

身調查中收集到的證據立案，以確定杜特地

的禁毒戰是否涉及反人類罪行。  

安德烈斯在接受採訪時表示：「如果證

據充分，我們將通過國家檢控處提訴。但我

們向所有人保證，我們不會提起任何騷擾性

訴訟。」 他補充說：「但如果證據確實充

分，我們會追究相關人員的法律責任。」 

所有曾在四合一委員會聽證會上作證的

證人，也可能被國調局傳喚，以提交正式的

書面證詞。  

安德烈斯說：「所有人都看到，這些證

人提供了非常具有啟發性的信息，甚至作出

自我牽連的陳述。」 

他補充說：「因此，所有這些資料將被

進一步評估，我們將進行全面的後續調查和

立案。正如我所說，如果證據充分，我們將

依法追究相關人員的責任。」 

當被問及是否會向杜特地本人發出傳票

時，安德烈斯表示這是可能的。  

他表示：「我們會研究這種可能性。但

截至目前，前總統已在公開程序中、以宣誓

形式作出了一些承認，而這些均屬於可接受

的證據。」  

安德烈斯隨後指出，作為前總統，杜特

地已不再享有豁免權。  

他補充說，司法部已開始研究案件是否

與國際刑事法院針對杜特地禁毒戰的調查重

疊。  

在週三的眾議院會議上，四合一委員會

主席描貝斯眾議員（Robert Ace Barbers）在

演講中表示，四合一委員會將建議起訴杜特

地及以下人士，指控其違反《菲律濱國際人

道法、種族滅絕與其他反人類罪行法》（第

9851號共和國法）：  

- 前菲國警總監兼現任參議員黎拉羅沙

（Ronald 「Bato」 dela Rosa）  

-  前總統特別助理兼現任參議員克裡

斯托弗．勞倫斯．吳（Christopher Lawrence 

Go）  

-  前 菲 國 警 總 監 亞 描 耶 地 （ O s c a r 

Albayalde）  

- 前菲國警總監西納斯（Debold Sinas）  

- 前警察加馬（Royina Garma）  

-  前 國 家 警 察 委 員 會 主 席 萊 昂 納 多

（Edilberto Leonardo）  

-  參議員吳的助手埃斯皮諾（Irmina 

「Muking」 Espino）  

描貝斯表示，委員會的建議「突顯了我

們通過調查在處理系統性罪行與濫權問題上

所取得的進展。」  

彈劾副總統薩拉 萊尼盟友也支持
針對副總統薩拉·杜特地（Sara Duterte）

的第三次彈劾申訴已經提出，其中一名議

員支持者是前副總統萊妮·羅佈雷多（Leni 

Robredo）的一位眾所周知的親密盟友。

律師阿曼多·利古坦（Amando Ligutan）

率領一個主要由神父和律師組成的小組於 12 

月 19 日（星期四）在奎松市眾議院秘書長辦

公室提交了申訴。

利古坦在接受記者採訪時確認，南甘馬

磷第三區眾議員 小加布裡埃爾·博爾達多和 

AAMBIS-OWA 黨名單眾議員萊克斯·安東尼·

克裡斯·科拉達是該投訴的支持者。兩人都是

眾議院少數黨集團的成員。

根據彈劾規則，在至少一名眾議院議員

批 准 之 前 ，

投 訴 只 是 一

紙 空 文 。 秘

書 長 雷 金 納

德·貝拉斯科

於 週 四 中 午

正 式 收 到 投

訴。

四合一委員會建議提控杜特地
民主菲人力量黨稱乃政治迫害

本報訊：由前總統杜特地擔任主席的民

主菲律濱人力量黨，對眾議院四合一委員會

建議就前政府禁毒戰期間的行動向杜特地及

其他人提訴表示譴責。  

杜特地的政黨於12月19日週四表示：

「民主菲律濱人力量黨強烈譴責眾議院四合

一委員會就前政府禁毒戰期間的所謂罪行，

作出起訴前總統杜特地、參議員黎拉羅沙

（Bato dela Rosa）、蒙．吳（Bong Go）等

人的建議。四合一委員會的這一行動顯然是

出於政治動機，且缺乏明確的法律及證據基

礎，」  

該黨還指出，四合一委員會在13次馬拉

松式的調查中獲得的證詞，是在施壓或脅迫

下取得的，資料提供員若未按照四合一委員

會的「劇本」陳述，便會受到藐視國會的威

脅。  

該黨同時批評，四合一委員會在調查

過程中缺乏正當程序，對杜特地存有強烈偏

見，而這種偏見還延伸至另一個眾議院委員

會對副總統莎拉．杜特地涉嫌濫用資金的調

查。  該黨提到的，是眾議院良政與公共問責

委員會對副總統辦公室及莎拉．杜特地曾任

教育部長期間所領導的教育部，使用612.5百

萬披索機要經費的調查。  

該黨指出：「這清楚顯示，眾議院已展

開一場精心策劃、資金充足但執行拙劣的破

壞行動，目的是針對前總統及其盟友，以迎

接2025年選舉的到來。」 

該政黨補充：「無論多麼惡意的抹黑宣

傳或虛假信息，都無法改變杜特地政府在打

擊犯罪方面創下的空前遺產。」 

參議員蒙．吳與黎拉羅沙表示
已準備好面對危害人類罪指控
本 報 訊 ： 參 議 員 克 裡 斯 托 弗 ． 蒙 ．

吳（Christopher 「Bong」 Go）與黎拉羅沙

（Ronald 「Bato」 Dela Rosa）表示，他們已

準備好面對眾議院四合一委員會建議針對他

們及前總統杜特地提出的危害人類罪指控。  

吳參議員在聲明中表示：「既然四合一

委員會提出了這項建議，我們將交由菲律濱

法院決定是否提出相關案件。畢竟，這也是

前總統杜特地多次提及的觀點。」  

他補充說：「更重要的是，讓菲律濱

人民來判斷，國家的治安是否在杜特地任期

內有所改善，以及人民是否因此受惠。由他

們判斷，是否曾經能更安心地在街頭上行

走，不用擔心受傷，也能確信孩子能平安回

家。」  

然而，參議員吳提到，對於四合一委員

會的建議，他唯一感到驚訝的是，他們選擇

牽連一些被認為無關的人士。  

他說：「但現在似乎所有在聽證會上提

到的事情，不管是傳聞還是缺乏證據的，都

被納入其中。」  

他進一步表示：「我不像罪犯。大家

都說我是一個善良的人。所以就讓人民來判

斷吧。至於我，我會繼續盡我所能地幫助人

民，並優先服務我的菲律濱同胞。」  

黎拉羅沙作為前菲國警總監及杜特地流

血禁毒戰的主要執行者，他對於眾議院的建

議則表示不感到驚訝。  

黎拉羅沙在接受廣播電台的採訪時說：

「他們真的在想盡一切辦法來刁難我們。從

一開始，他們的目標就是打垮杜特地家族及

其盟友。」  

他補充道：「我們會面對這些指控。一

旦案件提交至司法部，我們會面對。」  

他進一步表示：「我相信司法部會展開

調查，並聽取雙方意見。我們正在等待這一

過程。」  

與參議員一樣，黎拉羅沙認為，他們的

批評者意圖破壞他和同僚的名譽，以阻止他

們在即將於2025年5月舉行的大選中獲勝。  

他還指出，這也是對方的計劃之一，目

的是為了在彈劾副總統莎拉．杜特地的過程

中，排除任何阻礙。  

然而，黎拉羅沙表示，他們對國內法院

的公正判決充滿信心。  

他說：「我依然信任菲律濱的司法系

統。我相信正義會得以伸張。我們對此充滿

信任。」  

乘客12月20日可免費乘搭輕軌1號2號線及MRT3號線
本報訊：總統小馬科斯於12月19日週四宣佈，乘客可

於12月20日（週五）免費乘搭輕軌1號線（LRT-1）、2號線
（LRT-2）及首都電車3號線（MRT-3）。

小馬科斯在其臉書帖文中表示，此舉將惠及約110萬
名乘客，考慮到每年聖誕節前最後一個週五的乘客量通常
是全年最高的。  他表示：「我很高興通知我們的乘客，
明天（2024年12月20日），LRT-1、LRT-2及MRT-3將提供
免費服務。」 


